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宗教和属灵的对比 

 

第十讲   福音——这道离你不远 

李马可  牧师 

 

 

今天我会跟大家一起来看主耶稣的福音。当我安静的思想关于主耶稣的福音时，我心里想：

到底福音是否是很难明白的呢？不知道大家的想法如何？你是否觉得福音是很难明白的呢？不

管我讲了多少篇信息，花了多长时间，讲得有多清楚，但是你们还是捉摸不到福音的中心？圣

经也提醒我们，属肉体的人是很难明白属灵的事物。但即便如何，我们也还需要继续地努力，

希望靠着神的恩典我们能够渐渐地明白福音的信息。 

到底属灵的事物是不是真的那么难以理解呢？我已经讲了很多篇关于“认识神”这方面的

信息，虽然我称这一系列的讲道信息为“宗教系列”，但我的原意却不是想跟大家谈论其他的

宗教，我所关注的是我们如何才能够认识神，我们如何才不会将我们跟神的关系变成一种宗教

信仰。当我讲完了前几篇的信息后，我听到一些还没有信主的朋友说：他们觉得很多事情他们

没有办法按照圣经的教导去行。虽然他们知道圣经的教导，却没有能力行出来，所以到了一个

地步，他们觉得非常灰心。他们认为这一切只有基督徒才能做得到，而他们是不能够行出来的。

有些非基督徒会因此灰心而不再来教会，他们觉得自己不适合做基督徒，因为他们总是没有办

法克制自己的问题。比如说他们总是没有办法控制自己不发脾气，虽然有时候可以控制，但很

多时候是无法控制的。他们也没有能力使自己不为生活忧虑，他们经常不是为了这件事情，就

是为了那件事情而忧虑，没完没了的忧虑。其实不单是非基督徒这样，即使基督徒也有同样的

问题。 

很多基督徒因为不明白圣经教导的精神，他们也错误地去教导别人。比如，很多基督徒会

这样教导人说：基督徒在单位里要有好见证。如果老板吩咐你撒谎，明明他在办公室里，但是

他却吩咐你说：如果有人打电话找他，就告诉对方说他不在。基督徒是不应该撒谎的，但是如

果你因为害怕被老板解雇而帮助老板撒谎。你撒了谎以后，必须要认罪悔改，求神原谅你。又

或者，单位的同事喜欢说长道短，经常在别人背后说人的坏话。这些事情你是绝对不能参与的。

如果你也参与了，那么你必须要快快地认罪悔改。另外，你也要注意你跟别人的关系，你不能

够对人有任何不好的意念，不能够对人不满。如果你的内心得罪了人，你要找他们认罪，向他

们道歉。这样的做法是否正确呢？如果这样的话，我想教会要设立一个告解庭才行。天主教的

教会就有告解庭。他们聚会完了以后，就会一个一个轮流出去，向神父告解（就是认罪，求赦

免的意思），当然告解完毕，他们还要回去念主祷文。这样的做法会出现什么情况呢？情况就

是：我们会将重点放在守很多规条和戒律上。你是否能够掌握到问题的所在呢？ 

很多事情的对与错往往只有一线之差。正如一张真纸币和一张非常精致的假纸币之间只是

相差一点点，甚至在某些情况下，连专家都很困难将真假纸币分辨出来。所以很多时候，真假

对错只是一线之差。但是正如俗语所说的，差之毫厘，谬之千里，这一线之差会造成非常严重

的后果。如果你用假纸币，警察会把你抓进监狱。另一个人用真纸币，就能够购买他所需要的

东西了。你说：“真假纸币只相差一点点，反正是别人给我的，警察不会那么小题大做吧？”

不是这么简单的，后果可以是非常严重的。 

不仅是非基督徒经常混淆不清，连基督徒都有同样的问题。因此很多基督徒在跟人分享的
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时候，也是这样的教导别人。危险就是，正如主耶稣所说的：这会使对方成为地狱之子，比你

更加地严重。你自己对圣经的教导混淆不清还不要紧，却连累了别人，指引他走上一条错误的

道路。有时候我在想：到底我们是在传佛教，或者是儒家的学说呢？为什么我们所教导的内容

这么接近儒家的学说呢？问题就是：到底圣经是否是这样说的呢？很多时候，我们所强调的就

是：要尽力去做好，如果你做得不好，那么又该怎么办呢？如果你做得不好，那么只好认罪悔

改了，下一次，你要更加努力去做好。 

当然我们还经常强调：基督徒必须常常省察自己。如果你不省察自己，又怎么能够进步呢？

你听过“吾日三省吾身”这句话吗？这是谁说的？哥林多前书说的吗？不是，这是孔子的弟子

曾子说的。如果我们也强调“吾日三省吾身”，到底你是在传儒教，还是在传基督教呢？如果

基督徒要经常反省，我们要经常认罪悔改，要经常看自己的问题，然后尽力地去改善自己的行

为。这样的强调岂不是儒家的教导吗？难怪很多非基督徒觉得自己不行，觉得自己做得还不够

好，还不够程度成为基督徒。做基督徒要经过考试，经过选拔赛，好像参加亚运会和世运会一

样，运动员也必须经过选拔，然后找出优秀的运动员，他们就能够被派去参加比赛。根据普遍

基督徒的理解，做基督徒也是这样的。我们必须经过选拔赛，那些非常努力改善自己的人，他

们就能够出线，就够资格成为一个基督徒。其他没有达到一定程度，还不够资格的，当然是不

能够成为基督徒。 

这样的理解有什么问题呢？这种理解和观念的问题就是：到底是你救自己，还是神拯救你

呢？到底你是需要自救，还是需要神拯救你呢？你不停地教导人要努力，这次做不好，下次再

努力做得更好。这样的强调岂不是在教导别人自救吗？ 

其实这根本不是圣经的教导，圣经没有教导人如何自救，自救的概念是出自儒家思想，或

佛学的教导。一直以来，我尝试向大家解释清楚宗教和认识神的区别，两者之间是有很大的分

别的。我们得救不是靠宗教信仰，不是靠守一些宗教的规条，不是说：我经过了 18个月的努力

后，现在终于够格进入天国了。你非常尽心尽力地遵守基督教教规，就证明你是一个好的基督

徒了吗？不是的。这只不过是你自己的努力，是你尝试自救的成果，跟耶稣基督是没有任何关

系的。这是你自己达到的道德水平，我们必须颁发一张奖状给你，你是十优青年。但这绝对不

是圣经的教导，不是圣经所说的救恩。所以你千万不要传错了，向人传讲另一个宗教，歪曲真

理的后果是非常严重的，你会令你传福音的对象加倍的成为地狱之子。圣经的教导你必须先弄

清楚，然后才去教导别人，这是非常重要的。 

我已经说了很多次，做基督徒不是在乎遵守宗教规条，也不在乎你对教会的工作有多热心。

如果做基督徒不在乎这些，那么在乎什么呢？如果你向别人传福音，你能否告诉对方，什么才

是最重要的呢？如果我们不是在追求改善自己，那么我们是在追求什么呢？你说：我知道了，

我们是在追求主耶稣。这肯定是圣经的教导了吧？这不可能是出自论语的吧？ 

让我问你，什么是追求主耶稣呢？你如何才能够跟耶稣建立一个良好的关系？我们如何才

能够跟主耶稣建立一个关系呢？你说：“当然是遵行他的旨意啦。”那么，主耶稣的旨意又是

什么呢？你会说：“他的旨意就是要我们不发脾气，不撒谎，不贪心。”那么，请问主耶稣的

旨意跟儒家思想，佛教的教导又有什么区别呢？我们跟其他的宗教又有什么分别呢？你能够回

答这个问题吗？你知道问题在哪里吗？我们其实是不断地绕着这个问题转。我恐怕很多基督徒

还没有弄清楚问题的答案是什么。现在你是否能够明白为什么我说，耶稣基督的福音不是我们

想象的那么容易掌握。我们一谈到主耶稣的旨意，主耶稣的教训，很容易又会回到一大堆的规

条。 

到底分别在哪里呢？遵行一套宗教规条和遵行神的旨意有什么区别呢？两者其实不是差不

多吗？神的旨意是叫我们不要发脾气，不要忧虑，要我们爱人。其他的宗教不也是这样教导我

们吗？那么分别在哪里呢？说真的，我真的不肯定大家是否已经明白了。所以一开始的时候我
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说：虽然我讲解这个信息系列已经这么久了，但我担心大家还没有接收到信息的精意。这个道

理是否真的是那么难以明白呢？到底遵行神的旨意和遵行宗教规条这两者有什么分别呢？有些

人会尝试这样回答：“宗教规条就是宗教活动，每个星期要参加聚会，要奉献，要传福音，要

在教会里参与很多的宗教事务。真正的基督徒不在乎这些，不管你做得多好也没有用。最要紧

的就是你的生活，你的生命状况是怎样的。”我们这样去区分认识神和宗教信仰行不行呢？ 

行为可以分为两种：一种就是一些职务上，或事务上的行为。比如说：排椅子，打扫卫生，

带领聚会，负责一些服侍的工作等等，这是一些宗教事务的工作。另外一种就是道德层面行为，

比如：对人要有爱心，要温柔，不要批评人等等。这些都是道德上的行为。这样的分法行不行

呢？当然不行，真正的分别不是在这里。 

即使你完全遵行了道德上的要求，岂不还是自己在救自己吗？只不过你接受了另外一套，

你不再将重点放在那些遵行基督教“教条”上，而是将重点放在“对人有爱心”的层面上。于

是，每天你都非常努力地锻炼自己的忍耐，好让我们能够对人更有爱心，好让我们的爱心一天

比一天多，最后修炼到成圣的境界。那么，到底是你自己救自己，还是耶稣基督救你呢？你得

救是靠耶稣基督，还是靠着你自己呢？ 

或许你说：“现在我知道分别在哪里了，分别就在于祷告。靠着自己，就是我自己拼命去

做。靠着耶稣，就是我要透过祷告求主来帮助我，然后我才去做，这样我就是靠耶稣了。那些

不祷告的人，不是在靠主耶稣，他们是在靠自己的努力。从今天开始，每一天我都要用 45分钟

来祷告，免得我不小心变成靠自己的力量得救。”虽然这样的说法听起来很有道理，但是想深

一层，这岂不是变成靠祷告得救了吗？所以你看，问题不是这么简单。 

所以我们必须明白和掌握圣经所教导的福音究竟是怎么一回事。我们都很喜欢靠自己的力

量来成就神的旨意，这是人类的通病。我们很容易就走偏差了，变成靠自己的力量得救。我们

领受福音的时候，往往会走两个极端，一个极端就是，我们什么行为都不谈，只需要在头脑上

接受一些教义就行了。你只需要接受主耶稣是童贞女马利亚所生的，他为了我们的罪被钉死在

十字架上，第三天复活，将来他还会再来审判这个世界。你接受这一切的教义吗？如果你完全

接受的话，那么你就得救了。其实这是一个错谬的极端。 

还有，我们也很容易走向另外一个极端，就是刚好相反的一边——虽然相反，但是也是同

样错误的一边。这个极端就是：你要努力地追求好行为，不断地行善，不断地做好事。这是另

一个同样错谬的极端。如果我们只需要不断地努力行善，每天尝试提高我们的道德水平，这样

我们就是一个好的基督徒。如果是这样的话，那么这跟其他宗教的教导有什么分别呢？佛教也

是同样的要求他们的信徒追求行善，追求更高的道德水平。其他宗教也是这样强调的，所有的

宗教都是导人向善的，所有的宗教都是这样教导人的。 

但是圣经不是在教导我们一套宗教，圣经不是在教导我们如何提高我们的道德水平。让我

们一起来看看圣经的强调是什么，我们一起来看看圣经是怎样说的。让我们翻到罗马书 10 章

9-10 节，这段经文是我们非常熟悉的。 

你若口里认耶稣为主，心里信神叫他从死里复活，就必得救。因为人心里相信，就可以称
义；口里承认，就可以得救。 

我们只需要口里承认，心里相信就可以得救。这就是圣经的要求。这段经文的出处大家知

不知道呢？这段经文的上下文大家有没有研究过呢？很多时候我们熟悉一节经文，却不知道它

的前文后理。让我们一起来看罗马书第 10 章第 3 节。 

因为不知道神的义，想要立自己的义，就不服神的义了。 

首先，我们在这里可以看到有两种的公义：神的义和人的公义。正如刚才我所说的，你非
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常热心地追求公义，但是在开始之前，你要先弄清楚，到底你是在追求神的公义，还是在追求

人的公义呢？刚才我们所说的，就是靠着你自己的努力拼命地去行善积德，好让你能够达到更

高的道德标准和公义。你这样热心地追求可以是非常成功的，正如很多以色列人也是非常成功

的。但是圣经在这里说：他们达到的是人的公义，他们是靠着他们的好行为来达到自己的公义。 

如果你也是这样的话，你就是在走以色列人的路了。如果你是在走这条路线，你必然不会

服神的公义。你的公义不是借着基督的救恩，乃是靠着自己的努力，努力拯救自己而得来的。

所以，我们必须分清楚这两种的公义。圣经替我们分得非常清楚，因为这两种公义是完全不同

的。罗马数 10 章第 4 节告诉我们说： 

律法的总结就是基督，使凡信他的都得着义。 

惟有靠着基督的救赎而来的义，才是真正神的义。如果是靠着自己拼命地努力行善，这种

绝对不是圣经所说的义。如果你不能够分清楚这两种的义，很容易你就会走偏了路。所以我跟

大家说：真与假，对与错，是很容易混淆的，是很不容易区分的。但是，差之毫厘将会导致失

之千里的后果。保罗接着还说了些什么呢？让我们一起来看罗马书第 10 章的 5-8节： 

摩西写着说：“人若行那出于律法的义，就必因此活着。”惟有出于信心的义如此说：“你
不要心里说，谁要升到天上去呢（就是要领下基督来）？谁要下到阴间去呢（就是要领基督从
死里上来）？”他到底怎么说呢？他说：“这道离你不远，正在你口里，在你心里。”就是我
们所传信主的道。 

在保罗说“你要口里承认，心里相信”之前，保罗突然引用了摩西的话。为什么保罗要在

此之前引用了摩西的话呢？为什么保罗突然会谈到“口里承认，心里相信”呢？你有没有思想

过这一点呢？到底保罗想说什么呢？保罗在第 5-8节所说的话其实是很简单的，意思一点都不

难明白。保罗在第 6-7 节说：你心里面不要这样想，到底我怎样才能够得到这份公义，怎样才

能够达到这个公义的水平？保罗是引用申命记说：我是否要上天或下阴间才能够得到这份公义

呢？ 

保罗所引用的经文是取自申命记 30章 11-14 节，那里说到了“上天下海”。世界上最高的

山就是喜马拉雅山了，要攀登喜马拉雅山真的是非常艰难，能够成功登上喜马拉雅山的人已经

是少之又少。如果要我们登天，那么更是不可能了。这个世界上有多少人能够登天呢？答案是

没有。旧约的申命记谈到了“上天下海”，保罗在这里更加强烈化地说到：“上天入地。”到

底他想要表达什么呢？他是想借用这些字眼来表达那种的不可能，没有人能够上天，也没有活

人能够下到阴间。 

这样的表达是挺奇怪的。当你思想这件事情的时候，你会想：上天入地真的是不可能的。

这种的难度跟《西游记》中唐三藏上西天取经的故事有点相似。《西游记》是人想象出来的故

事，是那个年代的科幻小说。如果大家有读过吴承恩所写的中国四大名著之一《西游记》，就

知道唐三藏是历经千辛万苦，上山下海，最后才取得西经。取得西经是什么意思呢？意思就是

他已经得成正果。也就是说：一个人想得成正果是要经过千辛万苦的。要怎样才能得成正果呢？

要经过九九八十一个灾难。你有没有读过《西游记》呢？内容是非常精彩的，他们要经过九九

八十一个考验才能修成正果。 

很多人也认为我们做基督徒也是这样，我们的生命里有很多东西需要对付，需要解决，必

须要通过九九八十一个考验才能得成正果。只有这样我们才可以做基督徒。他们认为：做基督

就跟考试一样，要看他们能不能及格，能够及格的才能做基督徒。 

但是保罗在这里说的完全不是这样。他告诉我们，你不需要经过九九八十一个考验才能成

为基督徒。你不要在心里说：我怎样可以上这座山？我怎样可以过海呢？过海是非常艰难的。
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从前的航海技术没有今天这么发达和便利，过海对当时的人来说是非常艰难的事。很多人心里

想：做基督徒真的是很艰难，要达到神的公义是不可能的。但保罗却在这里告诉我们说：不是

的，你千万不要这样想。这公义是否很遥远？是否在千山万水之外呢？不是的，保罗到底是怎

么说的呢？在第 8节，他说：这道离你不远，正在你口里，在你心里。这就是我们所传信主的

道。 

神的公义不是那么遥远的，你不要以为是遥不可及的事情。有多少人能够登喜马拉雅山呢？

有很多人因为攀登喜马拉雅山而失丧生命，试问我们又如何能够登上山顶呢？神的公义不是这

样的，圣经告诉我们，这道离你不远，意思是：非常接近。这也正是主耶稣告诉我们的信息：

“天国近了”，意思是说：天国离我们并不远。天国不是遥不可及的，离我们不远，因为主耶

稣的缘故，天国近了。如果没有主耶稣，天国当然离我们很遥远。但是因为主耶稣来了，天国

已经非常接近了。当然这在乎我们愿不愿意回应主耶稣的呼吁，呼召我们悔改。天国不再是我

们需要用自己的努力去达到的，不是的，只要我们愿意回应耶稣的呼召。 

我们如何才能够得到神的公义呢？罗马数 10 章第 9-10 节说，只有一个条件： 

你若口里认耶稣为主，心里信神叫他从死里复活，就必得救。因为人心里相信，就可以称
义；口里承认，就可以得救。 

这里说到我们的口，我们的心，这当然不是一些遥不可及的事，而是指一些离我们很近的

事，我们的口，我们的心跟我们非常接近。这里没有说我们的手，所以任何强调要我们靠行为

的教训都是错的，因为圣经不是说我们的手，不是在强调靠我们的行为。我们的手还不比我们

的口接近，我们的脚还不比我们的心接近。圣经不是强调我们的手或我们的脚，就是说，它不

是强调我们所做的事情。所以，如果你以为福音是强调靠你所行的善行，那么你便领会错了。 

罗马书告诉我们：福音离我们不远，就在我们的口里，在我们的心里。“心”代表了什么

呢？“心”代表了我们的意志，就是指我们心里必须立定志向。我们必须用心来做出回应，我

们需要立定志向。那么我们的口是用来做什么的呢？我们还要用我们的口说出来，去宣布、去

表明我们的心想的是什么。别人当然不知道你的心在想什么，你必须用你自己的口将你的决定

和立场表明出来。福音所强调的得救的条件，就是这两个部分。 

我希望大家真的弄清楚：一个人当如何才能够成为基督徒，才能够得救。保罗在这里将得

救的条件说得非常清楚。我们必须非常谨慎地对待神的话，一方面我们不要偷工减料，但是另

一方面我们也不可以添油加醋。否则，我们将会令自己混淆不清，也会误导了我们传福音的对

象。我们今天普遍犯的错误，不是偷工减料，就是添油加醋，不仅要口，要心，还要眼，耳朵，

要脚，又要鼻子，所有的一切都通通加进去。最后我们所传讲的不再是耶稣基督的福音，而是

我们自己的福音。这样的传福音方式不但误导了我们自己，更误导了我们传讲的对象。如果我

们所信的不是耶稣基督的福音，试问我们又如何能够得救呢？ 

罗马书这里所强调的是我们的心和我们的口。我们的心必须是全心全意，就是认耶稣为主，

将我们生命的主权交给耶稣，我们还需要公开表明我们的决定和立场。这就是圣经所要求的，

只是这两方面，没有别的了。请你看清楚，圣经并没有吩咐你必须要努力地提高你的道德标准，

你要攀山越岭，远渡重洋，然后你才能得成正果，你才可以成为基督徒，到那时你才可以得救。

不是的，请不要将你自己的意思加进去。我希望大家不要再混淆。圣经教导我们的是，你必须

把你的一生完全地交在主的手里，让他来改变你，而不是你自己努力地改变自己的坏习惯，努

力地克服自己的弱点。不是的，圣经没有要求你靠自己的力量去对付这些。圣经是吩咐我们：

把自己完完全全地交给耶稣，让他来救你。我们是不能够靠自己的努力自救的。如果你还想继

续自救的话，那么，你其实是在表明，你不需要相信神，也不需要教会。 

圣经告诉我们：主耶稣来就是为了拯救我们，只有主耶稣才能够救我们。主耶稣又是如何
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拯救我们的呢？在新旧衣服的比喻里主耶稣已经向我们解释清楚了。如果我们有一件旧衣服，

衣服上有很多破洞，我们不可以用补衣服的方法一个一个地去补它，因为神已经为我们预备了

一件新衣服。我们当做的就是把旧衣服脱掉，穿上神为我们所预备的新衣服。但是我们往往都

非常舍不得我们的旧衣服，总想用补衣服的方法去解决我们生命里的问题。如果我的脾气不好，

那么坏脾气就是我生命里的破洞，那么我就会昼夜对着这个破洞，尝试想办法去补救这个破洞。

我们宁可用自己的方法去补破洞，也不愿意放弃我们的旧衣服。 

如果你的衣服有一个破洞，你会非常地自觉，会想办法遮盖它，希望没有人看到你的衣服

有破口。当然其他人也非常注意这个破口，他们会对你说：“你的衣服上有一个破洞啊。”这

会令到你非常地自觉。但是，让我告诉你：解决问题的方法不是注意这个破口，乃是将整件衣

服脱了，将神说要赐给我们的新衣服穿上。 

所以，你必须要明白：我们不是尝试找出我们生命中一件件的瑕疵。比如：你觉得自己经

常忧虑，你会想：“为什么我经常忧虑呢？这个破口经常缠绕我，我怎样才可以不忧虑呢？”

所有的宗教所采取的方法就是补衣服的方法。所有的宗教都有一套的道德规条，来教导我们怎

样去补救我们的旧衣服，怎样将我们生命里的破口补上。但是，这根本不是解决我们生命的方

法。这是治标不治本的方法。这也不是圣经的教导。所以，我们千万不要误解圣经有关救恩的

教导。不要以为我们要凭我们的力量尝试去补救我们的旧生命，以至我们能够达到一定的道德

标准。这样，我们才称得上是个得救的人。 

 

有很多人就是这么奇怪。他们认为在成为基督徒之前，他们必须先补好他们的旧衣服。他

们想办法先补好他们的旧衣服，然后才做基督徒。虽然他们的衣服又旧又烂，但是，他们不愿

意就这样扔掉，他们要尽量地把它修补好，然后才扔掉。你们是否这样行呢？我看到你们这么

努力地修补你们的旧衣服，不会是想在扔掉之前修补好吧？这是行不通的。真正的问题是你舍

不得扔掉它，如果你舍得扔掉它的话，你就不用再浪费时间去补你的旧衣服了。那些留恋旧衣

服，旧生命的人是不能够得到神为我们预备的新衣服。 

你需要求神完全地改变你的生命，你也必须将你现在的生命完全地交给主耶稣，将你的一

生，将你的主权交给他。你不需要等改好之后再交给他，事实上你也根本不能够改变自己的生

命。主耶稣不是世上的老板，世上的老板在聘请你之前会要求你检查身体，只有当你的身体一

切正常的时候他才会要你。但是主耶稣不是世上的老板，他已经为你预备了一个全新的生命，

所以他根本不会要求你将生命修补好之后才接纳你。只要你肯丢弃你旧的衣服，主耶稣就会赐

给你一个新的生命。 

所以，我希望你能够弄清楚这个分别，从今以后，请大家不要再专注在自己生命的破口上，

你当做的是更换整件衣服。你不要再把注意力放在自己生命的问题，生命的弱点和瑕疵上。你

应该把注意力放在哪里呢？你的注意力应该放在主耶稣的身上，你当关注的是如何将自己的整

个生命交给神。这个部分你要注意，你要决定清楚，你要思考清楚，不是思考你的破口，乃是

要思考：到底你愿不愿意把你的生命完完全全地交给主耶稣？从今以后你不再主宰自己的生命，

而是让主耶稣来治理你的整个生命。从今以后，你不再为自己而活，也不再为其他的东西而活，

你只为主耶稣而活，这就是福音。 

如果你还没有做出这样的选择，那么你当好好地思想这个问题：到底你愿不愿意完全地归

向主耶稣呢？不管你现在的生命处在什么样的状态，你都立志将生命交给耶稣，让他按照他的

方法来帮你，解决你生命的问题。你不需要用自己的力量去修补你的旧生命，你必须在心里完

全地接受、承认主耶稣的主权，承认主耶稣是你一生的主人。你是否已经想清楚这个问题了呢？

你必须想清楚这个问题。你不需要匆忙地回答我，这个问题也不能匆忙回答。当你想清楚之后，
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你就必须用你的口将你内心的决定表达出来。为了帮助大家思考这个问题，让我们一起翻开路

加福音 9 章 57-62节： 

他们走路的时候，有一个人对耶稣说：“你无论往哪里去，我要跟从你。”耶稣说：“狐
狸有洞，天空的飞鸟有窝，只是人子没有枕头的地方。”又对一个人说：“跟从我来！”那人
说：“主，容我先回去埋葬我的父亲。”耶稣说：“任凭死人埋葬他们的死人，你只管去传扬
神国的道。”又有一人说：“主，我要跟从你，但容我先去辞别我家里的人。”耶稣说：“手
扶着犁向后看的，不配进神的国。” 

这里说到有些人要跟从主。主要他们做些什么呢？主要他们思想的不是他们生命里有些什

么软弱或问题，问题每个人都有，但这不是主耶稣所关注的。主耶稣并没有叫他们考虑他们生

命的弱点，主耶稣要他们考虑的是，到底他们愿不愿意放下一切来跟从耶稣，以耶稣为他们生

命的主。 

这里我们可以看到三个个案，主对这三个人也有不同的要求。虽然从表面上看主对他们的

要求是不一样的，但这些要求的本质都是一样的。在第 58节，主耶稣对第一个人说：“狐狸有

洞，天空的飞鸟有窝，只是人子没有枕头的地方。”这是什么意思呢？主耶稣是在告诉他（包

括每个想跟从他的人）：如果你真的想要跟从我，你必须放弃以前在这世界上的生活方式。意

思是说：你必须想清楚，是否愿意把你的一切，包括你将来的生活。即使将来你在这个世上没

有了这份的舒适和享受，甚至没有了任何的安全感和保障，你也愿意接受，也愿意把一切都交

给主。从今以后，你也不再为了世界上能够带给你安全感的东西，能够为你提供舒适生活的东

西而活，我愿意将一生交给主，为主而活。这就是第一件主要我们考虑清楚的事情。如果你想

成为基督徒，这是第一件你需要考虑清楚的事情。到底你愿不愿意放下世界，一生都不再追求

这个世界，乃是追求主耶稣？ 

第二件你需要思考的事情就是：在第 59-60 节，主耶稣谈到了我们跟家人的关系。这个想

要跟从主的人对主说：他的父亲死了，他需要回去埋葬他的父亲。主耶稣回答他说：“任凭死

人埋葬他们的死人，你只管去传扬神国的道。”这句话对我们中国人来说是非常难接受的，但

这却是主耶稣亲口说的话。主耶稣的这番话的背后是什么意思呢？主的意思是要我们立定志向，

我们的一生不再为家人而活，乃是为主耶稣而活。你必须要明白，作为一个基督徒，耶稣就是

你生命的主人。他也是我们家人的主人。 

你必须要弄清楚，当你将你的一切给了主耶稣后，你也将你的家人交托了给他。这一点你

需要考虑清楚：你是否愿意将你的一生，甚至你的一切都完全地交给神？不仅是物质上的东西，

也包括了你跟家人之间的关系？ 

第三件我们当思考的就是，主耶稣在第 62节说：“手扶着犁向后看的，不配进神的国。”

这里是指什么呢？这句话是很简单的，这里是指“没有回头”的意思。意思是说：这个决定是

需要一生一世永不反悔的。做基督徒是一个非常慎重的决定，你必须想清楚后再做决定。不是

说你今天决定想要跟随主，但是过了一年，你的生活遇到了困难，你就反悔了。主耶稣对我们

说：我知道你很想跟从我，但是你要先想清楚，然后再作出决定，因为这是一个不可反悔的决

定。当你作出决定以后，你是不能够再反悔的。因为那些违背了向神许下承诺的基督徒，是不

配进神的国。 

如果你想要跟从耶稣，那么这些就是你所需要考虑的事情了。圣经没有要求你先要达到什

么样的公义水平，什么样的道德标准，成为什么样的圣人后才可以成为基督徒。不是的，这些

都不是圣经所关注的。圣经要看的是你和主耶稣的关系，你是否已经将你的生命完全地交托给

他？由他来带领你，来管理你，也让他来改变你。他自然有方法改变你的，他自然会使你的生

命变得灿烂。我不是说：做基督徒不需要有好行为，基督徒当然需要有好行为。但是，不是你
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自己制造出来的好行为，乃是由神改变你的生命而生发出来的好行为。至于你的生命有多少的

改变，这一方面你不需要担心，你需要思想的就是：到底你有没有把你的生命交托给他呢？ 

我希望借着今天的信息，能够清楚地让大家掌握这个福音的重点。我们对福音的掌握，是

不可以有任何偏差的。这是关乎到我们的救恩，是非常重要的信息。我们千万不要用我们的热

心尝试去救自己，这正是以色列人所犯的错误，他们以为凭着自己的热心可以成就神的公义。

同样的，我们也不要以为凭着自己的努力可以改变自己，救恩是神的能力改变我们。这是完全

不同的分别，是两种不同的改变。 

比如说：我经常发脾气，于是我就想办法使自己不发脾气。如果你尽力地去改变自己，也

可以达到某程度的改变，但这只不过是外表上的改变，是没有用的。当神改变我们的时候，他

会从里到外的，将你整个人改变过来。当你的里面改变了，你外面的行事为人也会自然地改变。

神工作的方法跟你的方法很不同，你没有办法做神的工作，你只能做一些表面的工作，你只能

仿效，模仿，外表虽然很相似，里面却完全不同。所以你必须分清楚这两种的改变，我们生命

的改变必须是出自神的工作，必须是从你心里开始的，而不是你自己做的一些表面改变。 

还有另外一个分别就是：如果是你自己努力地在改变自己的话，你就会经常将注意力放在

自己的身上。你会非常关注自己有什么问题？你现在的属灵生命的表现如何？你会天天忙着省

查自己，看看自己的生命有没有进步。如果你的道德表现有进步，你就会恭贺自己；如果你的

道德表现下降了，你就会闷闷不乐。你会将注意力专注在自己的身上，你会非常注意自己的表

现。这不是一个认识神的人应有的心态，不是这样的。那种真正来自神的改变，会使我们的注

意力转移到神的身上，使我们专注在基督的身上，专注在我们跟他的关系上。 

这两种不同的专注会带来两种不同的后果。如果一个人常常把注意力放在自己的身上，常

常看自己的表现，他会怎样呢？你会发现，他会非常容易自卑，经常自责，有很多罪疚感，觉

得自己处处不如人。但是，圣经根本没有要求你自己去改变自己。我们是病人，圣经只要我们

躺在床上，让圣灵来为我们动手术。这就是为什么我们必须让神完全来管理我们的生命，只有

这样他才能够完全没有任何拦阻地在我们生命里工作。圣经没有要求你做医生医治自己。这样

的要求难道不合理吗？既然我们根本没有办法自救，那么我们还有别的选择吗？所以，我不明

白为什么很多非基督徒会说：“我不行的，我不够资格做基督徒。”如果你想靠自己的力量做

基督徒，你当然是不行的，除非你下定决心放弃自己的旧衣服，将自己的旧生命交给神，让他

来改变。 

如果你非常注意自己的表现，你会充满了罪疚感和挫败感。你会觉得这件事情你做不好，

那样事情你也做得不好。如果你经常失败，你就会心灰意冷，因为没有人喜欢失败。这种的生

活就是圣经所描绘的奴仆的生活，经常生活在重担底下的生活。因为你所背负的不是主的轭，

你所背负的是宗教的包袱。这不是圣经所说的自由。 

让我们一起来读马太福音 11章 28-30 节： 

凡劳苦担重担的人，可以到我这里来，我就使你们得安息。我心里柔和谦卑，你们当负我
的轭，学我的样式，这样，你们心里就必得享安息。因为我的轭是容易的，我的担子是轻省的。 

如果你真正地把生命的主权交给主耶稣，完全地由他来管理，主耶稣就会把你的重担挪开。

到那时，你就会经历到那份的自由释放。当你有了这份的释放时，你就有了平安，就不会再有

那份的罪疚感，挫败感。你心里会有一份平安，这平安是没有人能够夺走的，因为这平安是从

神而来，没有人能够夺去你的平安。当你有了这份的平安时，很明显的，你就会常常有喜乐，

而不是常常被罪疚感和挫败感所辖制。如果你常常地被罪疚感和挫败感所辖制，难怪你会常常

愁眉苦脸，常常要认罪悔改。 
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基督徒的生活是充满喜乐，充满感恩的。因为你已经经历了神的拯救，因此你的心里会常

常的充满了对神的感谢。如果你是在遵守宗教的规条，你就会不断地自责，不断地内疚，这绝

对不是圣经所说的救恩。如果我们传的是这样的福音，那么我们就不是在传耶稣基督的救恩，

而是在传一套人为的宗教规条。我们就如法利赛人一样，将重担捆起来，压在他人的身上，把

他们压得透不过气来。这不是耶稣基督的福音。所以，我希望大家不要再被似是而非的道理弄

混。一套是宗教的规条，另一套是神的救恩，神大能的释放。不论你现在是身处在什么样的状

态底下，你都必须要回到主耶稣那里，你需要将你的生命完全地交给他，由他来掌管，让他来

改变你。只有这样你才能够脱离宗教信仰的陷阱，成为一个真正认识神的人。 

《完》 

 


